Winterreifen = praktizierte Vernunft Sommerreifen im Winter verstoßen gegen geltendes Recht

Jedes Jahr wieder bricht zuverlässig die kalte Jahreszeit an. Spätestens dann ist es Zeit, sich mit dem Thema Winterreifen zu beschäftigen. Diese schützen nicht nur Sie, sondern auch Ihr Portemonnaie.

Seit Mai 2006 gilt § 2 Abs. 3a StVO. Danach muss die Ausrüstung von Kraftfahrzeugen an die Wetterverhältnisse angepasst werden. Dazu gehört - so ausdrücklich der Gesetzestext - eine geeignete Bereifung und Frostschutzmittel in der Scheibenwaschanlage.

Dieses Gebot hat jeder verantwortungsbewusste Autofahrer auch schon vor der gesetzlichen Regelung befolgt. Aber es gab offenbar zu viele Menschen, die verantwortungslos gehandelt haben, also bei winterlicher Witterung mit Sommerreifen unterwegs waren. Natürlich ist dann häufig unweigerlich ein Unfall passiert.

So ein Unfall hat nicht nur Folgen für den geschädigten oder sogar verletzten anderen Verkehrsteilnehmer, sondern jetzt auch für den leichtfertig handelnden Autofahrer, der mit Sommerreifen auf winterlicher Piste unterwegs war: Er hat sich nicht nur seine eigenen unfallbedingten Verletzungen selbst zuzuschreiben, sondern er trägt auch den eigenen Sachschaden. Und zwar auch für den Fall, dass er eine Kaskoversicherung hat.

Diese nämlich kann sich auf § 61 des Versicherungsvertragsgesetzes zurückziehen und die Versicherungsleistung mit der Begründung ablehnen, dass der Versicherungsfall durch grob fahrlässiges Verhalten des Versicherungsnehmers herbeigeführt worden ist. Diese Auffassung ist inzwischen mehrfach von den Gerichten bestätigt worden. Außerdem begeht der sich so verhaltende Autofahrer ein Verkehrsordnungswidrigkeit und wird in aller Regel mit einem Bußgeld belegt werden.

Die eingangs genannte Neuregelung der Straßenverkehrsordnung schreibt nun keinesfalls ausdrücklich Winterreifen vor, sondern spricht nur von geeigneter Bereifung. Ob sog. Ganzjahresreifen ausreichen, hängt von der konkreten Situation ab: Nach einem winterlichen Schneeschauer in der Marsch wird man auch mit Ganzjahresreifen sicher unterwegs sein können. Für den Straßenverkehr in einer hochalpinen Wintersportregion allerdings dürften Ganzjahresreifen nicht ausreichen.